

la Mañana, Talca, 27-V-1989 PAGINA TRES

PRO CULTURA

Los Premios Nacionales de Literatura: Vida y obras

BENJAMÍN SUBERCAUSEUX

Fecha de nacimiento:
29 de Noviembre de 1902
Fecha de difunto:
11 de Mayo de 1973
Premio Nacional de
Literatura: 1963.

"Siempre sentí apetito que los hombres: Humanos literatura, piensas humanos; juego siempre papel; exhibicionismo distinguido de su más legítimidad: el triste de exposición. Fui te último si que lo he practicado y en el creó haber logrado expresar bien mi parte del caudal de vida intercambiante que me oponía". Esta declaración de Subercaseux es sincera como todo lo que escribió y dijo, en un grado de consciencia entre principios y práctica que provocó admiración.

Sus padres fueron Benjamín Subercaseux Brown e Ida Zanatta Lira. Alumno del Colegio de los Segundos Camazonas, entregada inició estudios de medicina que no completó. En 1923 viajó a Francia, estudió y se graduó como doctor en Filosofía en la Universidad de París, donde por maestros a Pierre Janet, Georges Duruis y Henri Poincaré. Realizó largos viajes por Alemania, Italia, Checoslovaquia, Grecia y Turquía, exploró el África y recorrió los países de Oriente.

De vuelta en Chile, despegó una intensa actividad, publicando numerosos artículos en revistas y diarios, sumado a la docencia en la Universidad de Chile y en la de Concepción, donde dejó impresionante huella con sus cursos de antropología. Fue la otorgó la Legión de Honor en el grado de Caballero y de Comendador de la Estrella Negra. Fue Visitante de Intendencia y Gobernaciones y Director del Departamento de Asuntos Culturales del Ministerio de Relaciones Exteriores; había cumplido su preparación como narrador de alta voz y estudio y se graduó en contabilidad agropecuaria. En medio de todo, una ardiente afición a la literatura,

con frecuencia lírica y entusiasta, bohemia y colorista".

El ensayo y la novela, la antropología y la historia han sido también en la obra de Subercaseux, y cada libro suyo producía una conciencia literaria, científica o social.

Hernán del Solar escribió: "Su bibliografía continúa con marcha firme, constante, acrecentando cada vez más la complejidad de este autor, que, en cierto modo, es único entre nosotros, por la multiplicidad de sus preocupaciones intelectuales y la solidez con que se sostiene tal consigo, no permitiéndole nunca concesiones de tono ni subtendentes".

Sus primeros trabajos, escritos en Inglés, fueron: *Le voyage sans fin*, 1929; *50° latitud* en 1930, y *Prados sur Río Grande*, también en 1930, publicados en París. Ya de regreso, publicó su ensayo titulado *Zot*, 1936, y una de sus pocas raras fotonovelas poéticas, *Quince poemas directos*, en ese mismo año. Viene luego una serie de cuatro obras esencialmente literarias: *Mic amargo*, 1936. Y al oeste limita con el mar, 1937; *Niño de Iluria*, 1938, y *Rabab*, 1934. Todas ellas fueron revisadas por el autor y publicadas en un volumen con el título general de *Niño de Iluria y otros relatos*, 1962. En 1939 publicó su ensayo *Contribución a la realidad*, y en 1940 su aporte más popular y comentado: *Chile o una loca guerra*, que ha tenido numerosas ediciones y ha sido traducido al alemán y al inglés. Otros dos ensayos fueron: *Reportaje a mi muerte*, 1945, y *Tierra de ocioso*, 1946, en que muestra la importancia del ver para Chile. Su gran novela *Jenny Button* aparece en 1950. De esta obra dijo Ricardo A. Esteban: "Es una imponente recreación de una experiencia verdadera, sucedida en la Tierra del Fuego entre los años 1830 y 1834. La historia real del relato ha servido para que Benjamín Subercaseux traje una extensa temática que da a tres personajes —Fitz Roy, Jenny Button, Matilde— constituye la materia

660474523

Los Premios Nacionales de Literatura, vida y obras [artículo].

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1989

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Los Premios Nacionales de Literatura, vida y obras [artículo].

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)